

Lemaire  
Orlane  
Master 1 droit des affaires parcours droit social  
Numéro étudiant : 21903681

## Évaluation 2 : Analyse d'une image trompeuse.

Interprétation des images dans le monde médiatique d'aujourd'hui : du signe au sens.

Date de remise : 15 décembre 2023



### 1° Justification du choix de l'image.

J'ai choisi cette image car au cours de mes recherches, celle-ci m'a semblé la plus inspirante pour l'analyse d'une image trompeuse. Il s'agit d'un dessin caricatural visant à défendre les droits de la femme. Plus précisément, l'image renvoie à l'inégalité des salaires entre les hommes et les femmes. Étant moi-même une femme, étudiante en droit social, ce thème est assez pertinent pour faire l'objet d'un travail dans le cadre de ce cours sur l'interprétation des images.

### 2° Analyse du plan syntaxique.

Le dessin est réalisé sur un format informatique. C'est une caricature issue d'un site internet. Les formes du dessin sont faites avec d'épais coups de crayon noir symbolique des dessins de caricatures. Les couleurs sont globalement froides, avec du gris, du marron, du noir avec cependant deux exceptions qui sont le violet et le rouge qui ressortent du dessin. L'éclairage du fond est lumineux, cela met en avant la scène au premier plan. Le cadre de l'image est fixe et proche de son lecteur. La scène est centrée au milieu du dessin. On peut apercevoir deux personnages de sexes opposés. Une femme à droite qui tient un petit sac dans sa main gauche. Un homme à gauche qui porte sur son dos un sac qui paraît être lourd car il y'a des traits autour qui mettent en mouvement. L'homme paraît épuisé, il a des gouttes qui lui tombe du visage. Dans le sac qu'il porte il y'a des billets qui en tombent. Les billets débordent car on les voit apparaître en dehors du sac. L'image présente également une bulle qui permet d'analyser un signe linguistique. Ce signe représente la parole de l'homme, la bulle fait parler le personnage. Ici, l'homme s'exprime en disant « c'est injuste ». En effet, l'image fait ressortir le sentiment d'injustice pour l'homme qui doit porter un sac plus lourd que la femme. Il y a un autre signe linguistique, c'est le mot « salaire » écrit deux fois sur les sacs. Ce signe permet de nous indiquer ce que représente l'argent qui se situe dans les sacs.

### 3° Analyse sur le plan sémantique.

Ici le signe linguistique vu précédemment donne le thème de la caricature qui est l'injustice. Les sacs que portent les protagonistes sont la représentation des salaires qu'ils perçoivent respectivement. Ils sont tous les deux habillés de manière professionnelle. N'ayant pas d'habillement particulier, comme par exemple une blouse d'infirmier, on peut imaginer qu'ils ont un travail similaire. Néanmoins le sac de la femme est plus petit donc moins rempli que celui de l'homme d'où les billets en tombent. Les couleurs les plus vives permettent de mettre en avant la femme et les billets. Ce que l'homme trouve donc injuste c'est de porter un sac plus lourd que la femme, qui a par conséquent un sac moins rempli, donc un salaire plus faible.

4° Analyse sur le plan pragmatique.

Cette image est une caricature sur le thème des inégalités salariales entre les hommes et les femmes. L'image permet de transmettre un message pour défendre les droits de la femme. C'est l'objet même des caricatures de faire passer un message ou de défendre un droit sous la forme d'un dessin humoristique. Cette caricature a été faite en 2018 mais le sujet est encore d'actualité. L'émetteur du message c'est donc l'artiste qui a fait cette image et les destinataires sont ceux qui l'a regarde. On pourrait penser que le public visé est d'avantage les hommes ou les chefs d'entreprises par exemple. Le destinataire du message cherche à interpeller par le biais de l'humour sur une problématique de la société. Cet effet est produit par le fait que ce soit plus douloureux pour l'homme de gagner plus et c'est donc lui qui se plaint de l'injustice.

5° En quoi s'agit il d'une image trompeuse.

L'auteur met en avant la souffrance de l'homme, ainsi que le sentiment d'injustice que ressent ce dernier face à cette situation. Pour moi, il s'agit d'une image trompeuse parce qu'on ne souffre pas recevoir un salaire important. L'injustice est plutôt du côté de la femme qui n'a qu'un petit sac. La souffrance et l'injustice ne sont donc pas subit par les hommes mais bien par les femmes. L'image est trompeuse mais le message de l'auteur est tout de même compréhensible. Le destinataire du message doit pour cela avoir une certaine culture de l'actualité.